



GOBIERNO DEL
ESTADO DE MÉXICO

IHAEM
INSTITUTO HACENDARIO
DEL ESTADO DE MÉXICO

Boletín Económico y Financiero

Mensual



Mayo 2020

Lo más destacado del mes de mayo de 2020

❖ **Hacienda espera que caigan en 317.8 mil millones de pesos los ingresos para 2020**

La Secretaría de Hacienda espera una mayor caída de los ingresos presupuestarios para 2020 respecto de lo previsto en Pre-Criterios, por lo que serán necesarios más recursos del Fondo de Estabilización de los Ingresos Presupuestarios (FEIP), el cual tuvo un mayor saldo al primer trimestre del año.

En su Informe de Finanzas Públicas al Primer Trimestre, la dependencia actualizó su estimación de cierre para los ingresos presupuestarios en 2020 y ahora prevé que serán menores en 317.8 mil millones de pesos, respecto a los aprobados en la Ley de Ingresos de la Federación (LIF). Esto, ante la caída de los petroprecios y la reducción de la plataforma de producción petrolera.

El nuevo ajuste a la baja en los ingresos presupuestarios para este año es mayor al pronosticado en los Pre-Criterios Generales de Política Económica publicados el pasado 1 de abril; en esa fecha Hacienda estimó que los ingresos serían inferiores en 297 mil millones de pesos.

❖ **Reapertura industrial sería por regiones: IP**

La reapertura de operaciones industriales en México se dará por regiones del país y no por sectores esenciales, dependiendo del número de zonas contagiadas por el Covid-19, y para lo cual se definen se protocolos laborales y sanitarios con la Secretaría de Economía, la del Trabajo y el seguro social para arrancar previo a los planes estimados por las grandes armadoras en Estados Unidos y Canadá, informaron industriales.

Francisco Cervantes, presidente de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), dijo que se trabaja de la mano del gobierno federal para el acompañamiento de la reapertura de las cadenas de valor.

“No hablamos de esenciales, sino que vamos pensando en una reapertura de manera regional, porque hay regiones que tienen alto contagio y éstas se van a alargar un poco, y las regiones que tienen menos es en donde vamos a intentar a reabrir”, adelantó el líder industrial en el marco de la videoconferencia del CCE sobre las 68 recomendaciones para el acuerdo nacional.

❖ **Necesario, revisar pacto fiscal después de la contingencia: HR Ratings**

Debido a la pandemia del Covid-19, los problemas en las finanzas públicas de las entidades y municipios se agravarán, por lo que será necesario que una vez se termine la contingencia sanitaria se discuta y revise el sistema federalista, aseguró el director ejecutivo senior de Finanzas Públicas e Infraestructura de HR Ratings, Ricardo Gallegos Miranda.

A través de una conferencia virtual, explicó que identificaron cuáles son los principales retos locales; “se tomó en cuenta el panorama del 2019, donde destacaron dos puntos, la desaceleración generalizada en la actividad económica y un cambio importante en cómo se venían ejerciendo los recursos federales”.

Entre los factores que conforman el actual contexto adverso, dijo, sobresale que hay entidades que cuentan con una flexibilidad financiera limitada y están expuestas a cambios importantes en sus recursos fiscales en el corto plazo. Esto provocaría que las entidades calificadas por HR Ratings presenten una mayor exposición al riesgo y, por ende, ajustes negativos en su calidad crediticia.

Lo más destacado del mes de mayo de 2020

❖ **Actividad industrial en 22 de los 32 estados de la República cae en enero**

De acuerdo con el Indicador Mensual de la Actividad Industrial por Entidad Federativa (IMAIEF), 22 de los 32 estados de la República Mexicana presentaron caídas en la actividad industrial en enero de este año, informó este lunes el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

La entidad federativa con el retroceso más pronunciado fue Baja California Sur, con 33.2 por ciento durante el primer mes del presente año. Así registró su noveno mes consecutivo en terreno negativo.

A esta le siguieron Quintana Roo con un descenso de 18.11 por ciento; Oaxaca, con un descenso de 16.2 por ciento; Puebla, con 13.41 por ciento; y Sinaloa, con una baja de 10.11 por ciento.

Guerrero y Morelos también descendieron 9.65 y 7.61 por ciento a tasa anual, respectivamente. Por su parte, la Ciudad de México se observó una baja de 0.91 por ciento.

En contraste, la entidad con mejor rendimiento fue Tabasco, con un incremento de 10.79 por ciento durante enero del 2020. De este modo, presentó su mayor incremento desde junio del 2010, cuando subió 11.62 por ciento.

Le siguió Veracruz, con un incremento de 8.68 por ciento; Sonora con 7.43 por ciento; Nayarit, 4.34 por ciento; Michoacán, 4.01 por ciento; y Tlaxcala con 3.53 por ciento.

La actividad industrial nacional presentó un descenso de 1.6 por ciento durante enero de 2020; acumula quince meses consecutivos con caídas.

❖ **Industria automotriz, minería y construcción podrán reiniciar la próxima semana si cumplen protocolos**

Las empresas de la industria automotriz, aeroespacial, minera o construcción podrán iniciar operaciones a partir de la próxima semana, siempre y cuando cumplan con el requisito del proceso de protocolos de sana distancia y protección laboral, y estos requerimientos sean avalados por las autoridades federales, definió la Secretaría de Salud.

Por tercera ocasión fue modificado el acuerdo por el que se modifica el diverso por el que se establece una estrategia para la reapertura de las actividades sociales, educativas y económicas en el Diario Oficial de la Federación, al que se le agregan incisos para arrancar antes del 1 de junio.

❖ **Hacienda comunica a gobernadores que recibirán 89.2 mil mdp menos de Participaciones**

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) sostuvo este jueves una reunión virtual con la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) en la que les comunicó a los mandatarios estatales que recibirán 89.2 mil millones menos de Participaciones respecto a las aprobadas en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2020.

En el encuentro Hacienda ofreció un panorama de la economía y expuso los proyectos de alto impacto con las entidades federativas que ayudarán a la reactivación económica, mientras que los gobernadores manifestaron la necesidad de recursos adicionales para atender la emergencia sanitaria del coronavirus.

Lo más destacado del mes de mayo de 2020

❖ **México tendrá mayor recesión que otros países de AL por su respuesta fiscal ante COVID-19: Fitch**

México podría caer en una recesión más severa que sus pares latinoamericanos, pues solo ha destinado el equivalente al 0.7 por ciento del PIB en estímulos fiscales para tratar de mitigar los efectos adversos del coronavirus, estimó la agencia calificadora Fitch Ratings.

“Los modestos esfuerzos fiscales anticíclicos de México, con un valor de alrededor de 0.7% del PIB, podrían contribuir a una recesión especialmente profunda y a empeorar las perspectivas económicas ya débiles, un riesgo reflejado en nuestra rebaja a ‘BBB-’, en abril”, pronunció la agencia.

Por otro lado, la calificadora dijo que naciones como Chile y Perú “han anunciado paquetes fiscales considerables por valor de entre el 7 y 8 por ciento del PIB, lo que refleja la amplia munición de política anticíclica que ofrece su solidez fiscal”.

❖ **Crisis del Covid-19 dejará deuda histórica: CIEP**

La crisis económica que está generando la pandemia del Covid-19 dejará una deuda histórica en el país, pues el Saldo Histórico de los Requerimientos Financieros del Sector Público (SHRFSP) -la medida más amplia de la deuda- se incrementará en 15%, en términos reales y respecto de lo que se observó en el 2019.

De acuerdo con un estudio del Centro de Investigación Económica Presupuestaria (CIEP), si se considera la caída de los ingresos presupuestarios y el efecto de la depreciación del peso, así como un mayor costo en las transacciones de la deuda, dicho saldo pasaría de 44.9% del Producto Interno Bruto (PIB) a 51.6%, es decir, se elevaría en 6.7 puntos porcentuales en un año.

Para dimensionar lo anterior, del 2000 al 2006, la deuda se redujo 1.15 puntos porcentuales del PIB; mientras que del 2007 al 2012, se elevó 8.43 puntos y entre el 2013 y el 2019, la deuda subió 4.74 puntos porcentuales.

❖ **Disminuyen participaciones federales para los estados en mayo**

Las Participaciones referenciadas a la recaudación de impuestos ascendieron a 329 mil 495 millones de pesos entre enero y mayo de 2020, cifra que representa una disminución de 2 mil 750 millones de pesos respecto del monto programado para el periodo, indican datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

Al comparar con el año pasado, los datos indican que las participaciones cayeron en 6 mil 905 millones de pesos entre enero y mayo de 2020 respecto de igual periodo del año pasado.

“Las Participaciones referenciadas a la Recaudación Federal Participable a mayo por entidad, con relación al ejercicio 2019 y al programa para 2020, muestran una disminución de 0.8 por ciento real con relación al 2019 y también una reducción nominal de 0.8 por ciento respecto a lo programado”, señaló Hacienda.

Lo más destacado del mes de mayo de 2020

❖ **Exportaciones de México se desploman 40.93% en abril**

El valor de las exportaciones de mercancías fue de 23 mil 384.80 millones de dólares durante abril, lo que representó un descenso de 40.93 por ciento a tasa anual, según datos del Inegi publicados este lunes.

Lo anterior representó su peor caída desde marzo de 1986, cuando registró una descenso de 41.96 por ciento a tasa anual

Las exportaciones petroleras tuvieron una caída de 757.96 millones de dólares o un descenso de 66.4 por ciento para el cuarto mes de este año, lo que representó su baja más profunda desde julio de 1986, cuando retrocedió 67.64 por ciento a tasa anual.

El instituto señaló que dicha fecha las exportaciones no petroleras fue de 22 mil 626.84 millones de dólares, su caída más pronunciada desde 1980.

❖ **Prevé Banxico caída del PIB de hasta 8.8% este año**

El peso mexicano opera con ligeras pérdidas la mañana de este jueves y se perfila a interrumpir una Los efectos negativos de la pandemia propiciarán una caída de hasta 8.8 por ciento en la economía mexicana en el presente año y una pérdida de hasta 1.4 millones de empleos, de acuerdo con los pronósticos del Banco de México (Banxico).

El Banco Central no publicó un solo escenario, como suele hacerlo, ante la gran incertidumbre sobre la magnitud y duración de la crisis sanitaria de COVID-19. En su lugar, identificó tres.

En el mejor escenario, la economía nacional se contraerá 4.6 por ciento en 2020, su peor caída desde la crisis mundial de 2009.

En el escenario más negativo, la autoridad monetaria prevé una recesión en forma de 'U' pronunciada, en la que el PIB caería 8.3 por ciento este 2020 y 0.5 por ciento en 2021.

❖ **El fondo de contingencia para estados se agotará en 2020, alerta Moody's**

Los más de 60 mil millones de pesos del Fondo de Estabilización de los Ingresos de las Entidades Federativas (FEIEF) se agotarán este 2020 para "aliviar" las finanzas de los estados, no obstante, aún usando todo el fondo no se alcanzará a cubrir el monto de Participaciones presupuestadas para este año, advirtió la agencia calificadora Moody's.

María del Carmen Martínez-Richa, vice president-senior analyst de Moody's Investors Service, indicó que, aunque las Participaciones al primer trimestre del 2020 crecieron en 3 por ciento respecto del mismo periodo del 2019, el impacto de la recesión económica en las Participaciones será visible a lo largo del año, razón por la que se agotará este año el FEIEF.

"Nuestro escenario es una caída de 7 por ciento en el PIB y bajo ese escenario que muy probablemente se va a concretar, sí estamos esperando que el FEIEF no va a ser suficiente con ese supuesto de caída. A pesar de que el fondo se va a utilizar completamente para compensar eso, creemos que, si no hay nada adicional, las Participaciones contando con el FEIEF, podrían decrecer en 2 por ciento respecto a lo que se observó en 2019", advirtió.

Fuentes de Información:

